
Unagro invierte $us 30 millones y se fija la meta de 3 millones de quintales  
Fuente: El Deber, 10 de mayo de 2011  
 
La Corporación Unagro parte en punta la molienda de caña de azúcar e inicia la zafra 2011. 
Con una inversión de $us 30 millones, el ingenio pone en funcionamiento una nueva caldera a 
vapor con la cual se ha propuesto producir tres millones de quintales del grano dulce.  
 
Los planes de largo alcance que tiene la industria azucarera con el monto invertido 
comprenden también el aumento de su producción, no solo para el 2012, sino que apunta al 
próximo quinquenio. 
 
El ingenio Unagro está ubicado en el municipio de Mineros, tercera sección de la provincia 
Obispo Santistevan, la zona más productiva de caña de azúcar del Norte Integrado.  
 
Según el gerente de marketing y relaciones externas, Miguel Montero, la Corporación Unagro 
pondrá a disposición del país toda su producción y acordará con el Gobierno los cupos para la 

exportación; esta tarea está pendiente, según decidieron los dirigentes cañeros y las ministras 

Teresa Morales y Nemesia Achacollo, de Desarrollo Productivo y Economía Plural, y de 
Desarrollo Rural y Tierras, respectivamente. 
 
La zafra cañera de la factoría se prevé que dure hasta mediados de octubre, dependiendo de 
las condiciones climatológicas, y se estima que este año la molienda pasará las 1,5 millones de 
toneladas de caña.  
 
A lo largo de la ruta al norte, en la zona de mayor sembradío de caña, la expectativa por el 
inicio de la zafra en Unagro y otras factorías es grande. 
 
Se prevé que la movilización de personas, a través de las fuentes de empleos directos e 
indirectos, también sea cuantiosa.  
 
Si bien la firma tiene proyectado embolsar 3 millones de quintales, el cálculo estimado a escala 
nacional es de 10,8 millones de quintales, incluyendo el ingenio Bermejo de Tarija, que surte 
del producto a la zona sur del país.   
 
De acuerdo con los cálculos previos del movimiento económico realizado por los ejecutivos del 
ingenio, solo los proveedores de materia prima son más de 550 cañeros y otro tanto se mueve 
entre operadores de máquinas, choferes de camiones y tractores, personal de apoyo logístico y 
distribuidores de productos. 
 
Pero eso no es todo. Cientos de familias se benefician del movimiento que provoca la zafra 
cañera, pues lo que se comercializa en el pueblo de Minero no abastece las necesidades y 
requerimientos de la gente que está ligada al proceso de internación y molienda de caña, 
además de los comercializadores de azúcar que tienen que salir hasta Montero para adquirir 
insumos.  
 
Desde la semana pasada la preparación de maquinaria y herramientas es intensa y desde ayer 
las chatas, camiones, tractores y cosechadoras trabajan a ritmo intenso al mando de un grupo 
de técnicos.  
 
Si bien la primera molienda de Unagro se hará con caña cosechada de un campo cercano de 
más de 100 hectáreas, para la próxima semana se espera contar con alrededor de 1.000 
chatas en la playa de estacionamiento porque una vez iniciada la zafra la factoría operará a 
tres turnos de ocho horas cada uno.   
 
Ayer, en el marco de la política nacional de seguridad alimentaria, el Banco de Desarrollo 
Productivo (BDP) entregó el primer desembolso de Bs 39,1 millones al sector cañero. 
 
Santiago Espinoza, presidente de la Unión de Cañeros Unagro, recibió el aporte de manos del 
ministro de Economía y Finanzas Públicas, Luis Arce.  

http://www.ftierra.org/ft/index.php?option=com_content&view=article&id=5942:rair&catid=98:noticias&Itemid=175


El monto entregado está destinado a la ampliación y renovación de 11.361 hectáreas de 
cañaverales de 19 instituciones afiliadas a la Unión de Cañeros Unagro.   
 
Aprestos 

- Misa. De acuerdo con la programación de la Corporación Unagro, para mañana tienen 
previsto una misa de acción de gracias y después habrá un acto simbólico con la presencia de 
autoridades nacionales que han sido invitadas para la ocasión.  
- Inversión. Unagro ha ampliado la playa de estacionamiento de camiones, chatas y tractores y 
la puerta de ingreso, control y pesaje de vehículos ha sido ensanchada para permitir la 
circulación fluida de proveedores de materia prima.  
   
- Tratamiento. El ingenio también ha ampliado la laguna de tratamiento de residuos, donde 
también hará un mantenimiento de las aguas que fluyen del proceso de industrialización de la 
caña de azúcar.  
- Equipos:.Todo el mantenimiento  de los equipos industriales se realizó con tecnología 
brasileña.   
 
Guabirá aumenta su producción 

Apuesta. El ingenio Guabirá ha invertido cerca de $us 10 millones en producción, mejoras 
tecnológicas para los productores y programas sociales en los barrios y comunidades del Norte 
Integrado. 
 
Mariano Aguilera, presidente del directorio, precisó que se aumentó la capacidad de molienda a 
2.000 toneladas de caña por día, lo que equivale a una producción de azúcar de 20.000 a 
25.000 quintales diarios. 
 
“Si todo funciona bien se pretende fabricar 3,4 millones de quintales de azúcar, siempre y 
cuando haya la caña suficiente, pero con seguridad vamos a sobrepasar los 3 millones”, 
adelantó. 
 
Asimismo, ha habido un aumento entre el 10 y 15% de caña en los campos con relación con al 
año pasado, lo que representa cerca de 5.000 hectáreas. 
En lo que respecta al alcohol, se pretende superar los 65 millones de litros, de los cuales unos 
58,5 millones (o sea el 90%) está destinado a la exportación. 
 
En cuanto a la venta externa de azúcar, Aguilera precisó que el veto del año pasado fue 
prácticamente coordinado con las autoridades de gobierno en razón a la escasez en el 
mercado interno. 
 
Sin embargo, dejó en claro que no tiene sentido que se siga manteniendo esta restricción 
cuando hay excedente de producción. “Tienen que estar abiertos los mercados, (caso contrario 
el veto) estaría ahogando a las empresas y no dejándolas crecer”, añadió. 
 
El máximo directivo aseguró que el ingenio no tiene caña propia y se provee de más de 1.400 
cañeros. 
 
Aguilera espera que el rendimiento suba a 45 toneladas de caña por hectárea, y que en los 
próximos tres años se llegue a por lo menos 80 toneladas. 
 
Capacidad 
  
2.000 Son las toneladas de molienda de caña para producir cerca de 25.000 quintales de 
azúcar al día 
 
1.400 Es el número de productores que proveen caña  de azúcar a Guabirá 
Aportamos con tecnología y apoyo social 
 
Mariano Aguilera / Presidente del directorio de Guabirá 
 
Acabamos de entregar unas 15 chatas abonadoras construidas en el ingenio para los cañeros, 



además estamos apoyando fuertemente para que abonen y mejoren tecnológicamente sus 
campos. 
 
El centro de investigación de caña (Cittca) también está siendo potenciado y vamos a montar 
una planta para hacer los análisis de suelo y aplicar fertilizantes. 
 
Otro aporte para los productores es el campeonato de competitividad que se da entre Guabirá 
y la Unión de Cañeros, cuyo premio al que saque la mayor producción de azúcar será de $us 
5.000. 
 
Lo hemos hecho muy atractivo para que la gente vea que se puede lograr mucho más con 
tecnología. 
 
En cuanto a Responsabilidad Social Empresarial vamos a certificar el triple sello y mediante un 
acuerdo con la empresa Alcos, a través del Sedes, estamos trabajando en la desparasitación 
en las escuelas. 
 
Al mismo tiempo vamos a velar por la salud de los niños, dándoles un tratamiento preventivo y 
curativo y a la vez una alimentación complementaria. Hasta el momento el resultado ha sido 
excelente. 
 
Otro aporte es la perforación de pozos de agua para los cañeros y las comunidades.  
 
En tecnología estamos inyectando más recursos para mejorar las variedades de caña, para lo 
cual ya se han aprobado unas cinco y se esperan otras tres.  
 
También habrá más abono orgánico para que llegue a todos nuestros cañeros. 
 
Entrevistada. Piedades Roca | Presidenta de Fedecaña 

“La actividad cañera genera unos 400.000 empleos indirectos en la cadena productiva” 
Este 10 se inicia la zafra... 
 

Oficialmente se inicia entre el 10 y el 15 de mayo, para lo cual estamos esperando una buena 
producción estimada de 9,5 millones de quintales.  
Es la fase de arranque de la zafra, de preparación de suelo y de siembra de caña, porque 
dentro de lo que hemos planificado año tras año, nosotros hacemos la renovación anual del 
20%. 
 
¿Aseguran la posibilidad de cubrir ese cupo? 
 
Si bien este año la capacidad de los productores no está para cubrir todo lo planificado, nos 
encontramos haciéndole frente a este desafío en la medida de nuestras posibilidades. 
 
Por otro lado, las conversaciones que hemos venido sosteniendo con el Gobierno en términos 
de financiamiento, si bien hasta el momento no ha habido ningún desembolso, creemos que va 
por buenos caminos.  
 
¿Cómo marcha el proceso? 
 
Estamos presentando toda la documentación. Se ha flexibilizado en algunos aspectos en que 
la situación estaba un poco complicada por  no poder acceder a los requisitos que ellos nos 
pedían. 
 
Sin embargo, el diagnóstico final referente a lo que es el crédito y financiamiento se sabrá a 
finales de mayo. 
 
¿Qué pasará si no sale este mes? 
 
De no salir el financiamiento en este mes, más adelante no tendría sentido para nosotros,  
porque el periodo de siembra y renovación es entre abril y mayo, y a partir de ahí iniciamos la 

  



zafra azucarera y la cosecha, motivo por el cual el periodo se nos vence. 
 
¿Cuántos productores serán los beneficiados? 
 
No hablamos en términos de número de productores, sino en superficie con necesidad de 
renovarla. Para este año, según  la inspección y levantamiento de campo que hemos realizado, 
vimos que se deben renovar 33.000 hectáreas. 
No es que tengamos que cubrir las 33.000 hectáreas porque de hecho no lograremos esa 
extensión, sino que es para la renovación del 2012; para este año se hizo lo que estuvo a 
nuestro alcance. 
 
Tampoco hemos logrado abarcar la superficie que se debería haber renovado, pero 
concretamos más del 50%, motivo por el cual para este año estamos esperando una mejor 
producción que la de 2010. 
 
El año pasado bajó el rendimiento de casi 50 toneladas por hectárea a 37, ¿qué se espera 
para esta zafra? 
 
Hicimos los trabajos estructurales para apuntar a que haya un mejor rendimiento por hectárea 
en lo que se refiere a la producción, pero todo lo que podamos hacer depende de los factores 
climáticos. 
 
En un inicio nos afectó un poco la sequía y después vino una lluvia, pero cuando el daño ya 
está hecho difícilmente se puede remontar. 
 
Este factor no baja los ánimos para cumplir la meta... 
 
En términos de producción, creemos que para este 2011 las perspectivas estarán mejores que 
el año pasado; sin embargo, no quiero decir que con esto hubiéramos logrado llegar a un nivel 
óptimo o bueno, sino a un nivel favorable, mejor que en 2010, aunque no calculamos lograr los 
registros de los años anteriores. 
 
¿Cuál ha sido el récord alcanzado? 
 
Si muchos recuerdan, en el año 2009 nuestra producción fue de 12,5 millones de quintales de 
azúcar, y estamos hablando de la misma área cultivada; ya para 2010 registramos un bajón y 
para 2011 creemos que vamos a tener mejor producción que en 2010. 
 
¿Aproximadamente cuántos productores cañeros hay en el departamento? 
 
Hay 4.000 productores, cuyas familias están compuestas de por lo menos 5 personas. Sin 
embargo, podemos decir que por lo menos son 400.000 personas indirectas que viven de la 
actividad del productor cañero, sin contar la fuente de empleos que se genera con los 
transportistas, mecánicos, vendedores y comerciantes, en los cuales se mueve más este 
sector. 
 
El Gobierno ha asegurado que para agosto ya se podrá  reinicar la exportación de azúcar, una 
vez se cumpla el cupo para el mercado interno... 
 
Lo que hemos pedido, dentro de las conversaciones sostenidas con el Gobierno, es que se 
debe levantar el veto a las exportaciones, no solamente porque esto le hace daño al sector 
cañero, sino por el hecho que representa menores divisas para el país, así como también 
puede influenciar negativamente en el incentivo del productor, de no seguir ampliando o 
renovando las áreas que ya no están dando los niveles de producción satisfactorios. 
 
Todos estos aspectos, también desincentivan a seguir produciendo. No nos olvidemos que el 
veto a las exportaciones significa menos áreas producidas o renovables, menos fuentes de 
empleo y menos divisas para el país, además que la cadena productiva de una u otra forma 
sufre nomás su deterioro. Un puntal principal, como es la actividad cañera, se ve reducido por 
estos factores. 



 
¿Entonces lo ideal para el sector es que se adelante el plazo que suspende el veto a las 
exportaciones? 
 
Fuimos muy claros en este planteamiento: lo que pedimos es la eliminación al veto de las 
exportaciones. Está más que sobreentendido que esta es y ha sido siempre nuestra 
preocupación, razón por la cual se ha tenido que apelar a la importación de azúcar y lo han 
hecho los mismos ingenios. 
 
¿El sector cañero asegura que no habrá escasez de azúcar para este año? 
 
El objetivo es que no haya escasez y una vez que el mercado interno esté abastecido entonces 
no habrá para qué continuar con el veto a las exportaciones, porque esto significa un deterioro 
a la cadena productiva que depende del sector cañero. 
…-……………. 

Multiplicarán producción de arroz en La Paz  
Fuente: Cambio, 9 de mayo de 2011 

 
Científicos bolivianos y japoneses obtuvieron, a través de un novedoso sistema de riego, una 
nueva cosecha que cuadruplicará la producción de arroz en el norte paceño. 
 
Hace un año, profesionales del Ministerio de Desarrollo Rural y Tierras, a través del Instituto 
Nacional de Innovación Agropecuaria y Forestal (Iniaf), y especialistas de la Agencia de 
Cooperación Japonesa (JICA) llevaron adelante esta iniciativa científica para mejorar la 
producción y elevar los ingresos económicos de los productores de la amazonia paceña. 
 
Las virtudes de las investigaciones dieron como resultado la introducción de nuevas variedades 
de arroz, la multiplicación de la cosecha, la reducción de enfermedades, el cuidado del medio 
ambiente y la mejora de las oportunidades económicas de los productores de San 
Buenaventura e Ixiamas en la provincia Abel Iturralde de La Paz. 
 
Según el Iniaf, en las investigaciones participaron productores del norte paceño para que 
“experimenten ellos mismos esta nueva forma de siembra con sistema de riego, aprovechando 
las virtudes de la cantidad de agua en la región”. 
 
En el norte de La Paz los productores siembran las variedades de estaquilla blanca y colorada. 
La investigación permitió introducir nuevas variedades como el noventón, jasaye, tapeque, 
acoleto y el cheruje, que tienen un mayor rendimiento de acuerdo al cultivo con sistemas de 
riego como por inundación. 
 
En San Buenaventura, los productores, en promedio, cultivan una tonelada de arroz por 
hectárea; en el sistema innovador de riego (o inundación) se puede subir en cuatro veces este 
rendimiento en un solo período agrícola. 
 

Concluyen redacción del anteproyecto de Ley de Revolución 

Productiva  
Fuente: Erbol, 9 de mayo de 2011 

 
El presidente de la Comisión Mixta de Economía Plural, Producción, Industria e 
Industrialización de la Asamblea Legislativa Plurinacional (ALP), Fidel Surco, informó el lunes 
que se concluyó la redacción del Anteproyecto de Ley de la Revolución Productiva Comunitaria 
Agropecuaria y fue puesta en conocimiento del presidente Evo Morales la semana pasada para 
su consideración y posterior tratamiento en la Asamblea Legislativa Plurinacional. 
 
La norma fue trabajada en Comisión Mixta de la Asamblea Plurinacional, con la participación 
de otras comisiones legislativas, organizaciones sociales como el Pacto de Unidad, ministerios 
del área y otras organizaciones del sector productivo del país. 
 
“El pasado miércoles se ha podido trabajar conjuntamente y entregar al Presidente (Evo 
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Morales) el tema de la seguridad alimentaria, soberanía y lo que es la revolución productiva 
comunitaria, ámbitos en el que se pueda fortalecer y seguir avanzando en el sentido de mejorar 
y crear empresas en nuestro país y que puedan fortalecer al sector agropecuario”, informó. 
 
La propuesta de norma tiene por objeto normar el proceso de la Revolución Productiva 
Comunitaria Agropecuaria para la soberanía alimentaria estableciendo las bases 
institucionales, las políticas y los mecanismos técnicos, tecnológicos y financieros de la 
producción, transformación y comercialización de los productos agropecuarios y forestales de 
los diferentes actores de la economía plural; priorizando la producción orgánica en armonía y 
equilibrio con las bondades de la Madre Tierra. 
 
“Tiene la finalidad de abarcar en distintos ámbitos como asociaciones, cooperativas, en el 
ámbito de las organizaciones económicas comunitarias, en el ámbito de las medianos y 
grandes agroindustriales. Esta Ley va ser comprendida dentro de la economía plural que no 
solamente va ser beneficiosa solamente para un solo sector, este es una Ley de Estado y 
comprende de manera general”, enfatizó Surco. 
 

El Estado dejará la venta de azúcar el 23 de mayo  
Fuente: Cambio, 8 de mayo de 2011 

 
La ministra de Desarrollo Productivo y Economía Plural, Teresa Morales, anunció ayer que la 
Empresa de Apoyo a la Producción de Alimentos (Emapa) e Insumos Bolivia (IB) dejarán de 
vender azúcar a partir del 23 de mayo. 
 
Desde entonces, dijo, “el azúcar boliviana se va a vender por todas las vías habituales y las 
personas van a poder comprar el producto donde siempre lo han hecho y no habrá ningún 
problema de precios”. 
 
Precisamente, gracias al acuerdo logrado entre representantes del Gobierno y de los ingenios 
azucareros del país, desde el 23 de mayo el precio del azúcar bajará a seis bolivianos el kilo. 
 
El precio actual del kilo del endulzante, que vende Emapa e Insumos Bolivia, es de 7,50 
bolivianos, en tanto que el de los ingenios es de ocho bolivianos. 
 
De acuerdo con la explicación de Morales, la zafra azucarera 2011, que empezará el 10 de 
mayo, permitirá que el precio del endulzante se reduzca. 
 
“Cumpliendo con aquel compromiso, que cuando ingrese azúcar boliviana al mercado iba a 
haber una disminución importante de los precios, hemos acordado la disminución del precio del 
azúcar (…) el precio que hemos acordado es de 5,20 el kilo puesto en ingenio y un máximo de 
seis bolivianos al consumidor final el kilo”, precisó. 
 
El acuerdo fue firmado el 5 de mayo, en Santa Cruz, entre representantes de los ministerios de 
Desarrollo Productivo y Economía Plural, Desarrollo Rural y Tierras, y el sector cañero e 
industrial azucarero nacional, representados por delegados de los ingenios Industria Azucarera 
de Bermejo Sociedad Anónima (IABSA), Unagro, La Bélgica y San Aurelio; los productores 
cañeros (Unión de Cañeros Guabirá, Federación de Cañeros de Santa Cruz, Federación de 
Cañeros del Norte y Unión de Cañeros Unagro) en coordinación con la Cámara Agropecuaria 
del Oriente (CAO). 
 
El documento contempla siete puntos, en los cuales además de dejar establecido el precio del 
azúcar, el Órgano Ejecutivo se compromete a facilitar el trabajo conjunto del sector azucarero 
con las entidades públicas que tengan que resolver asuntos de agenda común ya establecidos, 
además de efectivizar el control del contrabando en las fronteras 

 

La inflación acumulada en cuatro meses llega a 3,91%  
Fuente: La Prensa, 6 de mayo de 2011 

 
El Índice de Precios al Consumidor (IPC) de abril alcanzó al 0,02 por ciento y sumado a la 
inflación acumulada del primer trimestre (3,89 por ciento) llegó a 3,91 por ciento, acumulado en 
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los cuatro primeros meses del año, según los datos del Instituto Nacional de Estadística (INE).  
 
La inflación acumulada a 12 meses será de 11,03 por ciento, según las proyecciones.  
 
La variación porcentual positiva (0,02 por ciento) registrada en abril fue la más baja del año, 
indicó el director ejecutivo de la entidad, Ramiro Guerra Beltrán.  
 
En el último mes, según el informe, el precio de la carne de pollo (entero) presentó una 
incidencia positiva de 0,11 por ciento y una variación de 5,88 por ciento; el servicio de 
transporte en microbús, una incidencia positiva de 0,07 por ciento y una variación de 2,26 por 
ciento; la cebolla, una incidencia positiva de 0,06 por ciento y una variación de 10,22 por ciento, 
y el queso criollo, en 11,89 por ciento.  
 
Además, la autoridad dijo que los precios de la canasta familiar son fluctuantes y tienen 
variaciones positivas y negativas. “Los precios están bajando, porque si los comparamos con la 
gestión anterior, hay precios que están por debajo de lo que estaban en abril de 2010”.  
 
Por el contrario, el INE señala que el precio de la papa presentó una incidencia negativa 
respecto del mes de marzo, al igual que el precio del tomate, el azúcar granulada y el arroz.  
 
Las divisiones con mayor incidencia positiva en abril fueron la vivienda y los servicios básicos, 
el transporte, los restaurantes y los hoteles y bienes y los servicios.  
 
Por el contrario, la división que presentó variación negativa de precios fue alimentos y bebidas 
no alcohólicas en 0,95 por ciento que incidió negativamente en 0,30 por ciento.  
 
PROYECCIÓN. En los cuatro primeros meses de 2001, el IPC llegó a 3,91 por ciento, dato que 
representa el 65 por ciento de la inflación proyectada por el Banco Central de Bolivia (BCB) y el 
Gobierno, que fijaron el índice en 6 por ciento para este año.  
 
El ministro de Economía, Luis Arce, volvió a reiterar ayer, durante un acto de entrega de 
cheques a los jubilados en Tarija, que la inflación no superará ese índice hasta fin de año. 
“Muchos productos, como las verduras, se abarataron”.  
 
Para destacar  
 
En abril de 2010, el IPC llegó a 0,09%; tasa superior en comparación con el pasado mes.  
 
El Gobierno fijó el índice en 6% para este 2011, monto menor al de 2010 que llegó a 7,18%.  
 
El INE proyecta, con el dato de abril, que la inflación acumulada a 12 meses será de 11,03%.  
 


